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MARAU/RS, 12 de setembro de 2022  
 

 
ANAIS Nº. 32/2022 
 

 

Aos doze dias do mês de setembro do ano de dois mil e 
vinte e dois, às dezoito horas trinta minutos, reuniu-se a Câmara Municipal de Marau, 
em sua sede, na Rua Duque de Caxias, número vinte e seis, na cidade de Marau, 
Estado do Rio Grande do Sul, com a presença dos seguintes vereadores: Presidente 
João Vagner Da Rosa Daré da bancada do PSB, Vice-Presidente Adriela Cristina 
Balotin Tonin da bancada do MDB, Secretário Jonas Sebben da bancada do MDB, 
Segundo Secretário Edgar Chimento da bancada do MDB, Vereador Ademir 
Durante da bancada do MDB, Vereador Laércio Zancan da bancada do PSB, 
Vereador Deolindo Jossemar Machado da bancada do Progressistas, Vereador 
Anderson Rodigheri da bancada do Progressistas, Vereadora Eliana Canabarro da 
Silva da bancada do PSB. O senhor Presidente Vereador João Vagner Da Rosa Daré 
declarou abertos os trabalhos da SESSÃO ORDINÁRIA convidando a todos para a 
execução do Hino Nacional. POSSE DE VEREADOR: Foi empossado o suplente de 
Vereador da Bancada dos Progressistas, o Vereador Eduardo Ostrowski Bergonsi, 
cujo nome parlamentar será Duda Bergonsi, o qual prestou compromisso e assinou 
termo de posse. O Vereador Anderson Rodigheri, líder da bancada dos Progressistas, 
solicitou Espaço de Liderança para que o Vereador Duda Bergonsi fizesse uso da 
palavra.  Foi colocada em discussão e votação a ata da sessão ordinária anterior. O 
Vereador Duda Bergonsi solicitou Requerimento Verbal para abster-se da votação. 
Ata da sessão ordinária do dia cinco de setembro de 2022 APROVADA por 7 votos 
favoráveis e 1 abstenção. Da mesma forma, foi colocada em discussão a ata da 
sessão solene comemorativa à Semana da Pátria. O Vereador Duda Bergonsi 
solicitou Requerimento Verbal para abster-se da votação. Ata da sessão solene 
APROVADA por 7 votos favoráveis e 1 abstenção. Foi realizada a leitura das matérias 
que ingressaram na Câmara após a última sessão pelo Secretário, Vereador Jonas 
Sebben, e também das correspondências recebidas pela Casa. O Vereador Anderson 
Rodigheri pediu Requerimento Verbal para indicar o Vereador Duda Bergonsi para 
compor as seguintes comissões: Comissão de Orçamento, Finanças, Controle 
Externo e Infraestrutura e Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. O 
Presidente Vaguinho Daré, como líder do PSB, indicou a Vereadora Eliane Canabarro 
para compor a Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura 
até o dia 14 de setembro de 2022. HOMENAGEM: Homenagem aos proprietários do 
Balneário Noé pelos quarenta e cinco anos de funcionamento no município de Marau, 
conforme Requerimento ao Plenário n. 12/2022 de autoria do Vereador Laércio 
Zancan – Lalá, oportunidade em que houve pronunciamentos dos Vereadores Elaine 
Canabarro, Anderson Rodigheri e Ademir Durante. Após, os vereadores entregaram 
aos homenageados uma placa de reconhecimento. Em seguida, a senhora Carmem 
Falkembach fez seu agradecimento. O Presidente Vaguinho Daré pediu Reunião de 
Mesa, suspendendo a sessão pelo tempo regimental. COMUNICAÇÕES: 
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Manifestação da Vereadora Adriela Cristina Balotin Tonin com o assunto “eventos do 
final de semana”. Fez uso da palavra o Líder do Governo Vereador Chimento. PAUTA: 
PROJETO DE LEI Nº 121/2022 - EXECUTIVO - Estabelece, no âmbito do município 
de Marau, a legislação relativa ao Manejo Ético Populacional de Cães, Gatos e 
Cavalos. Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e 
Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; 
Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE LEI Nº 122/2022 
- EXECUTIVO - Autoriza o Poder Executivo a criar Gratificações para encargos 
extraordinários, altera lei e dá outras providências. Encaminhado para: Comissão de 
Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, 
Controle Externo e Infraestrutura.  PROJETO DE LEI Nº 123/2022 - EXECUTIVO - 
Autoriza o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos a Associação de Pais 
e Amigos dos Excepcionais de Marau – APAE, abre crédito especial e dá outras 
providências. Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e 
Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; 
Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE LEI Nº 124/2022 
- EXECUTIVO - Autoriza o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos a 
Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais de Marau – APAE, abre crédito 
especial e dá outras providências. Encaminhado para: Comissão de Constituição, 
Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo 
e Infraestrutura; Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. 
REQUERIMENTO Nº 92/2022 - VEREADOR EDGAR CHIMENTO, VEREADOR 
JONAS SEBBEN, VEREADORA ADRIELA TONIN, VEREADOR DURANTE - 
Requer envio de ofício de parabenização à Empresa Fuga SA pela passagem dos 75 
anos de tradição e confiança que muito contribui no desenvolvimento de Marau. 
Encaminhado. INDICAÇÃO Nº 19/2022 - VEREADOR MACHADINHO - Sugere ao 
Poder Executivo Municipal a construção de um redutor de velocidade do tipo quebra-
molas na Rua José Vidmar, Loteamento Colina. Relator: Vereador Edgar Chimento. 
INDICAÇÃO Nº 20/2022 - VEREADOR ELIANE CANABARRO DA SILVA - Sugere 
ao Poder Público Municipal, através dos órgãos competentes, o estudo da criação de 
um viveiro de Plantas Medicinais, com o envolvimento da Secretaria de Saúde 
Municipal, com profissionais competentes na avaliação e aplicação de produtos 
fitoterápicos em pacientes, principalmente de idosos, com segurança e 
responsabilidade. Relator: Vereadora Adriela. INDICAÇÃO Nº 21/2022 - VEREADOR 
ELIANE CANABARRO DA SILVA - Sugere ao Poder Público Municipal, através da 
Secretaria competente, a instalação de uma academia ao ar livre no Bairro Jardim 
América. Relator: Anderson Rodigheri. INDICAÇÃO Nº 22/2022 - VEREADOR 
ELIANE CANABARRO DA SILVA - Sugere ao Poder Público Municipal, através da 
Secretaria Competente, a instalação de faixa de segurança de pedestres na Rua 
Bento Gonçalves, em frente ao numeral 1429. Relator: Vereador Durante. ORDEM 
DO DIA: Proposições em Discussão Geral e Votação em Turno Único. PROJETO DE 
DECRETO LEGISLATIVO Nº 8/2022 - VEREADORA ADRIELA TONIN, VEREADOR 
JONAS SEBBEN, VEREADOR EDGAR CHIMENTO, VEREADOR DURANTE - 
Concede o Título Honorífico Destaque Mérito Farroupilha ao Tradicionalista Senhor 
Volmir Rizzardo. APROVADO por 9 votos favoráveis e 0 votos contrários. 
Parlamentares favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Edgar Chimento, Anderson 
Rodigheri, Eliane Canabarro Da Silva, João Vagner Da Rosa Daré, Deolindo 
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Jossemar Machado, Jonas Sebben, Eduardo Ostrowski Bergonsi, Ademir Durante. 
REQUERIMENTO DE PROVIDÊNCIAS Nº 33/2022 - VEREADOR ELIANE 
CANABARRO DA SILVA - Requer através da secretaria competente do Município 
que seja realizada melhorias na pavimentação da Rua Pedrinho Machado Bairro 
Jardim América.   - APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos contrários. 
Parlamentares favoráveis: Jonas Sebben, Ademir Durante, Adriela Cristina Balotin 
Tonin, Anderson Rodigheri, Eliane Canabarro Da Silva, Deolindo Jossemar Machado, 
Edgar Chimento, Eduardo Ostrowski Bergonsi. EXPLICAÇÕES PESSOAIS: 
Manifestaram-se os parlamentares: Eliane Canabarro Da Silva, Deolindo Jossemar 
Machado, Ademir Durante, Anderson Rodigheri. PRONUNCIAMENTOS 
REALIZADOS NA SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO DIA DOZE DE 
SETEMBRO DE DOIS MIL E VINTE E DOIS. O Vereador Anderson Rodigheri, líder 
da bancada dos Progressistas, solicitou Espaço de Liderança para que o Vereador 
Duda Bergonsi fizesse uso da palavra. Espaço de Liderança Vereador Duda 
Bergonsi. “Boa noite senhoras e senhores. Gostaria de saudar o presidente da Casa 
João Vagner Daré, meu amigo Vaguinho Daré. Demais vereadores, Adriela, Jonas 
Sebben, sempre líder Vereador Anderson, Vereador Machadinho, Vereador 
Chimento, Durante, Eliane vereadora. Sem esquecer também na vereadora Bete que 
está licenciada, Vereador Lalá também aqui presente na Casa. E aproveitando os 
agradecimentos de todos aqui presentes, em especial a minha família, minha mãe, 
meu primo, minha esposa que não pode estar hoje aqui presente, mas com certeza 
está junto aí em seus pensamentos positivos. Gostaria de agradecer também a 
presença, representante do Prefeito Senhora Naura. Gostaria de agradecer a 
presença nossos parceiros progressistas Presidente Cleomar Giolo, Vereador Délcio 
Sandri e de mais progressistas aqui presente aqui hoje também. Agradecimento a 
todos os presentes, em especial Xavier, presidente do Simarau. Ex- vereador Zigomar 
Zanin presente aqui também. E sem esquecer dos nossos grandes eleitores que, além 
de tudo, confiaram o voto, confiaram também na proposta que nós apresentamos na 
campanha e no pleito 2020. Que hoje é o que nos faz estar aqui nessa Tribuna e 
nessa Casa. Quero agradecer a oportunidade que o progressistas está me dando de 
estar aqui presente nesse curto, mas importante espaço para nós apresentar nossas 
propostas como parlamentar. Dispenso um pouquinho quem eu sou, que acredito que 
todo mundo me conhece. Mas quando se fala em histórico, eu olho para esse painel 
que leva o nome do meu avô. Então, hoje é um dia muito importante, é um dia de 
muito felicidade de hoje eu estar no que ele também já esteve por muitas vezes e fez 
o seu papel com certeza, né. Meu avô que foi vereador, vice-prefeito, um dos 
emancipadores da cidade. Venho de uma linhagem de, alguns chamam de políticos, 
eu chamo de colaboradores da cidade, porque isso não é um cargo vitalício, é um 
cargo que acredito que todos estamos aqui para contribuir para a cidade e pelo bem 
da cidade. Sem esquecer do saudoso meu pai, que foi vice-prefeito da cidade e não 
somente como um político, mas ele contribuiu muito para a cidade como médico, como 
uma pessoa que agregou nas entidades, que sempre trabalham em prol a marau. 
Então, hoje estamos aqui para fazer o melhor, para contribuir o melhor para Marau. 
Eu vim para agregar. Não vim para discutir, mas vim para debater. Eu acho que é 
dessa forma que Marau vai para frente. Algumas ideias divergentes sempre todos 
vamos ter, mas é por isso que estamos em todas as pessoas que hoje cada um 
sentam em seus assentos. É para ver o que é o melhor para Marau, não somente uma 
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ideia para Marau. Assim como todos os vereadores que passaram por essa Casa, eu 
quero deixar também minha história, por isso que estou aqui hoje, por isso que eu 
aceitei estar aqui hoje, para tentar agregar, assim como todos os agregaram 
historicamente, Anderson, Chimento, Vereador Durante que tem grande experiência 
aqui de Casa. Vim aprender também com vocês né. E, claro, sempre contribuir 
também. Se hoje temos praça, se hoje temos pavimentações é porque o pessoal lá 
atrás pensou em nós hoje, como ser humano, como moradores de Marau. E é isso 
que eu vim fazer. Estou aqui para pensar nas próximas gerações, nos nossos filhos, 
Vaguinho, pra quando eles estiverem, talvez aqui nessa Tribuna né, quando tiverem 
a oportunidade falar pessoal que teve aí fez bem feito e hoje estamos colhendo com 
isso. Gostaria de agradecer novamente o espaço todos e contem comigo sempre pelo 
melhor por Marau. Obrigado”. Foi colocada em discussão e votação a ata da sessão 
ordinária anterior. O Vereador Duda Bergonsi solicitou Requerimento Verbal para 
abster-se da votação. Requerimento Verbal Vereador Duda Bergonsi. “Senhor 
Presidente, vou me abster da votação da ata, por não estar vereador na última 
sessão”. Ata da sessão ordinária do dia cinco de setembro de 2022 APROVADA por 
7 votos favoráveis e 1 abstenção. Da mesma forma, foi colocada em discussão a ata 
da sessão solene comemorativa à Semana da Pátria. O Vereador Duda Bergonsi 
solicitou Requerimento Verbal para abster-se da votação. Requerimento Verbal 
Vereador Duda Bergonsi. “Senhor Presidente, vou me abster da votação da ata por 
não estar vereador na última sessão”. Ata da sessão solene APROVADA por 7 votos 
favoráveis e 1 abstenção. Foi realizada a leitura das matérias que ingressaram na 
Câmara após a última sessão pelo Secretário, Vereador Jonas Sebben, e também 
das correspondências recebidas pela Casa. O Vereador Anderson Rodigheri pediu 
Requerimento Verbal para indicar o Vereador Duda Bergonsi para compor as 
seguintes comissões: Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e 
Infraestrutura e Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. O Presidente 
Vaguinho Daré, como líder do PSB, indicou a Vereadora Eliane Canabarro para 
compor a Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura até o 
dia 14 de setembro de 2022. HOMENAGEM: Homenagem aos proprietários do 
Balneário Noé pelos quarenta e cinco anos de funcionamento no município de Marau, 
conforme Requerimento ao Plenário n. 12/2022 de autoria do Vereador Laércio 
Zancan – Lalá, oportunidade em que houve pronunciamentos dos Vereadores Elaine 
Canabarro, Anderson Rodigheri e Ademir Durante. Pronunciamento da Vereadora 
Eliane Canabarro. “Boa noite, senhor Presidente Vaguinho, colegas vereadores e 
todos aqueles que estão participando essa noite. Meus amigos, dona Catarina Bordin, 
a Ivone, o seu Ademir, minha filha Vitória, o secretário do partido Zigomar que é 
Secretario Habitação é um grande orgulho.  E em nome da família Falkembach eu 
gostaria de ler o histórico do Balneário Noé. Proprietário Sérgio Bernardi Falkembach, 
esposa Carmem Falkembach. Em dezembro de 1977 iniciou a história do Balneário 
Noé, localizado na cidade de Marau, mais precisamente interior antiga vila Marabá, 
onde hoje dominado ao Bairro Constante Fuga, ficando, então, entre o Bairro Fuga e 
a comunidade Santo Antônio dos Triches. A idealista senhor Noé dos Santos 
Falkembach residia no local juntamente com sua esposa Judite e seus filhos Sérgio e 
Gelson, sendo o local todo margeado pelo Rio Marau, ocupando uma área de 5 
hectares de terra. Nasceu ali a ideia de formar um local para banhos de rio, descanso 
e lazer, partilhando uma exuberante paisagem. Tinha ele é um grande orgulho em 
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receber seus amigos. Mas dizia sempre vamos no Noé tomar um banho de rio ou até 
mesmo na prainha do Noé. Foi, então, que surgiu a sua homenagem ao nome 
Balneário Noé. Mas logo nos primeiros anos, o senhor Noé foi acometido por uma 
doença vindo a falecer no ano 1981, com 62 anos de idade, deixando ele um grande 
legado, onde sempre prevaleceu a humildade e honestidade. Após seu falecimento, a 
família permaneceu com o ambiente e o atendimento ao público em geral. Foram anos 
difíceis, mas unidos conseguiram vencer todos os obstáculos aos quais iam surgindo. 
Entre o ano de 1988 a 1989, foi construída uma pista de motocross no Balneário, 
sendo esta a primeira pista da cidade de Marau, permanecendo ali por mais dois anos. 
Atualmente o Balneário dispõe de um campo de futebol 7, duas quadras de vôlei local, 
de jogos para bochas, sinuca, serviço de cópia e lanches, parque infantil, vários 
sanitários, aproximadamente 100 mesas de churrasqueira ao ar livre, sete quiosques 
cobertos com capacidade para 20, 40, 60 a 120 pessoas, oito cabanas para 
localização, 5 piscinas infantis, uma semiolímpica. Excelente locais para ensaio 
fotográfico e eventos em gerais como aniversário, excursões, locais e regiões do clube 
de mães e jovens, universitários, terceira idade, escola, confraternizações 
empresariais e etc. o ambiente fornece a água potável. O local é bastante familiar e o 
atendimento é realizado pela família Noé. Recebemos com muito prazer e o carinho 
a todas as pessoas do participante, independente da classe social, etnia e 
religiosidade. Obrigado”. Pronunciamento do Vereador Anderson Rodigheri. 
“Senhor Presidente, colegas vereadores, público aqui presente. Saudar o presidente 
do meu partido Cleomar Giolo, presidente do Simarau. Saudar os suplentes de 
vereadores o Délcio Sandri, o Abel Ortiz. Cumprimentar o Secretário Zigomar Zanin 
que a pouco estava aí e todas as pessoas que prestigiam essa nossa sessão 
ordinária. Em especial, obviamente, a família Falkembach. Em nome da bancada dos 
progressistas, representando neste ato Vereador Duda Bergonsi e o Vereador 
Machadinho, gostaria de parabenizar o Balneário Noé pelos 45 anos de uma grande 
e bonita história em nosso município. Empresa familiar que leva entretenimento, 
esporte e lazer aos marauenses desde 1977. Um local aprazível, frequentado por 
jovens, mas também pela família que busca no aconchego do Balneário Noé um local 
para conviver. Além de um local de confraternização de famílias e amigos, também 
destaca-se como um ponto turístico do município de Marau que atrai pessoas de toda 
região, girando com isso a economia do nosso município. Por esses motivos e pelo 
histórico que foi lido pela vereadora Eliane, é mais do que merecida esta homenagem 
do Poder Legislativo pela passagem dos 45 anos de história, mas também pela 
contribuição que deixaram e que deixam diariamente a comunidade marauense. 
Parabéns e que o sucesso continue. Obrigado, senhor Presidente”. Pronunciamento 
do Vereador Ademir Durante. “Senhor Presidente, vereadores, vereadoras. Quero 
cumprimentá-los de uma forma especial que temos também o Duda, a Eliane que são 
novas aqui na Casa. E também cumprimentar a todos já nominados pela Mesa e pelos 
colegas. Em especial quero cumprimentar os meus colegas vereadores Sebben, a 
Vereadora Adriela e o Vereador Chimento que me concederam para fazer esta 
homenagem à família Noé do Balneário Noé. Quero cumprimentar a família Noé que 
está aqui a Carmen, a Deise, a Denise e a neta a Natália.  Boa noite a todos. Falar 
dos 45 anos no Balneário Noé, começado lá pelo vô Noé e vem ser dado a 
continuidade a este balneário, através da família do Sérgio Falkembach. Em particular, 
também sou muito amigo do Sérgio Falkembach e de toda a família. Isso, pessoal, 
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com certeza esse balneário tem trazido muitas alegrias para muitas famílias. Também, 
às vezes, o stress isso que coloca também o Vereador Anderson, o estresse, no fim 
de semana ir lá comer uma carne, tomar um banho e jogar uma sinuca. Lá tem o que 
a gente quer tem lá para poder se divertir, se distrair. Tirar o estresse de muitas 
pessoas. Além de ser um balneário, eu acho um dos melhores aqui da região, né, não 
desfazendo os outros, mas é um balneário muito bem organizado. E organizado por 
essa por essa família Falkembach. Ali, com certeza, muitas vezes que fui nesse 
balneário também, sempre lotado de gente nesse balneário.  A família trabalhar 
também, lidar com pessoas não é fácil também né, ainda mais num balneário de uma 
certa altura em diante né. Mas tenho certeza que a família Falkembach sempre 
administrou com carinho e trazendo o conforto ao nosso cidadão que lá participa e ao 
nosso município. Em nome da bancada do PMDB, mais uma vez, agradeço a 
oportunidade. E os parabéns à família Falkembach. Deixa o nosso abraço aqui deste 
Vereador e da bancada do MDB. Obrigado”. Pronunciamento do Presidente 
Vaguinho Daré. “Vou deixar aqui também a minha palavra, parabenizando a família 
Falkembach pelo empenho e dedicação que colocam a frente do trabalho no Balneário 
Noé.  Dizer que, sem dúvida seu Durante, é o Balneário que é o ponto turístico, é o 
nosso maior ponto turístico aqui dentro da cidade de Marau sem dúvida nenhuma, na 
nossa região mostrando a força que tem essa família, pela organização, as pessoas 
que lá passaram, que lá passam, que lá convivem e quem conhece sabe que a gente 
não vê uma agulha naquele chão, a gente não vê nada, sempre limpinho, sempre 
organizado. E isso se dá ao trabalho dessa família que sempre se dedicou 45 anos à 
frente desse balneário. Então, parabenizar a Câmara Municipal de Vereadores por 
essa belíssima e justíssima homenagem aí a família Falkembach e a família Noé do 
Balneário Noé. Então, dizer que desejar sempre sucesso e dizer que vocês fazem 
parte do coração e a história do nosso município. Então parabéns a todos vocês e que 
perdure por mais 40, 50, 100 anos o Balneário Noé que com certeza vai ser sempre 
muito bem vindo na nossa cidade e quem chega lá, com certeza, será muito bem 
recebido. Então, parabéns a todos vocês”. Após, os vereadores entregaram aos 
homenageados uma placa de reconhecimento. Em seguida, a senhora Carmem 
Falkembach fez seu agradecimento. Manifestação da Senhora Carmem 
Falkembach. “Então, boa noite a todos. Inicialmente agradeço, eu tinha como para 
agradecer o Prefeito ou o Vice não tão, então que está representado pela Naura. 
Senhora Vereadora Eliane Canabarro e os demais vereadores que estão aqui nessa 
noite nos homenageando nesta sessão pelos 45 anos de balneário. Sentimo-nos 
muito honrados por essa iniciativa. Infelizmente meu esposo Sérgio por motivos de 
saúde não pode estar presente, mas agradeço em nome dele e toda nossa família 
agradecemos a vocês. Um abraço bem apertado a todos. Muito obrigado”. O 
Presidente Vaguinho Daré pediu Reunião de Mesa, suspendendo a sessão pelo 
tempo regimental. COMUNICAÇÕES: Manifestação da Vereadora Adriela Cristina 
Balotin Tonin com o assunto “eventos do final de semana”. Pronunciamento da 
Vereadora Adriela. “Senhor Presidente, colegas vereadores. Duda Bergonsi em 
especial, nesta noite, seja muito bem vindo a essa Casa, desde já cumprimento seus 
familiares que aqui se fazem presente. Também gostaria de cumprimentar os 
assessores desta Casa. A Ivone e seu esposo. Xavier. Nesta noite Catarina também. 
E a família Falkembach que foi homenageada. A gente sabe da importância do 
Balneário Noé para o município de Marau. Tivemos a satisfação e a honra de 
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denominar uma rua do nosso município também no nome do seu Noé. Isso tudo é 
porque vocês fazem história e vocês contribuem de forma muito significativa em 
muitos aspectos para o nosso município. Então, sintam-se cumprimentados e sintam-
se honrados pela família que elas fazem parte, certamente está eternizada no mapa 
de Marau. Também Leonardo que nos acompanha. Enfim, o público aqui do plenário 
e o público das redes sociais. Nesta noite, eu quero agradecer ao presidente Vaguinho 
e a todos os colegas vereadores porque tive a oportunidade de representá-los nos 
eventos que teve aqui no nosso município de Marau. Então tivemos o almoço em 
comemoração aos 60 anos da Abesfa uma importante associação que faz um trabalho 
social, cultural e educacional com várias crianças do município em dois bairros da 
cidade de Marau, na Santa Helena e também na Vila Fátima. Crianças essas que 
recebem apoio as famílias também. E lá na oportunidade podemos acompanhar as 
apresentações da Abesfa. Apresentação que elas fizeram sobre as oficinas que elas 
desenvolvem lá na Abesfa. Foi emocionante porque a gente viu a perspectiva de vida 
que as crianças podem ter. então, saber que as nossas crianças estão sendo 
conduzidas para um bom caminho dá uma tranquilidade, porque as crianças são o 
nosso futuro, né. Então, parabenizar, sim, a toda Diretoria da Abesfa pelo trabalho que 
lá é feito. Também acompanhamos o terceiro circuito de corridas de rua promovido 
pela associação dos corredores de Marau, com apoio do Poder Executivo. E lá nós 
tínhamos inúmeros atletas de fora de Marau que vieram para participar do evento e 
também organizadores e o público em geral. É na diversidade dos eventos que a gente 
percebe o potencial de Marau. Participamos também da abertura dos festejos 
Farroupilha no Parque Lauro Ricieri Bortolon, oportunidade em que teve o lançamento 
do projeto tradição é preservar, projeto esse aprovado aqui nesta Casa Legislativa por 
todos os senhores vereadores e que será desenvolvido pelas entidades 
tradicionalistas e visa, então, a proteção e o cuidado com inúmeras árvores 
localizadas no Parque Lauro Ricieri Bortolon. Sabemos que as entidades já fizeram 
plantio de árvores, mas também preservar o que nós já temos é a garantia de 
continuarmos com um parque para nossa posterioridade, nossos filhos, nossos netos, 
nossos bisnetos como Marau merece. Temos um dos melhores parques da região e 
isso é motivo para gente se unir e preservar o que já temos. E participei também, 
nesse final de semana, da encenação da Batalha do Pulador um momento muito 
significativo, emocionante que nos remete à uma história de um povo que conquistou 
algo com muita bravura. Foi preciso escorrer sangue na terra para que a gente tivesse 
os nossos ideais de liberdade, igualdade, fraternidade. Aqui eu vejo Délcio Sandri que 
também participou. Foi lindo né, ex- Vereador Délcio e Vereador suplente desta Casa. 
Foi muito lindo. E que bom que Marau pode abraçar e que as nossas entidades, então 
abraçaram essa causa e fizeram esse evento tão lindo e significativo. E assim a gente 
pode refletir sobre o quão difícil foi a vida e o quanto já conquistamos. E assim ter 
coragem aí pra seguir o nosso futuro com determinação e com muita determinação. 
Fica aqui o meu agradecimento a todos. E o meu abraço e o desejo de uma excelente 
semana aí ao longo desta semana que se inicia”. Fez uso da palavra o Líder do 
Governo Vereador Chimento. Líder do Governo Vereador Chimento. “Senhor 
Presidente, senhores vereadores. Ingressou oriundo do Executivo quatro projetos de 
lei. Sendo o primeiro deles de número 121 que estabelece no âmbito do Município de 
Marau a legislação relativa ao manejo ético populacional de cães, gatos e cavalos.  A 
presente preposição, então, é fruto de um amplo estudo entre a sociedade civil e 



8 

 

administração de Marau que visa adequar a legislação que estabelece políticas 
públicas voltadas para o manejo ético-populacional de animais no município de Marau. 
O segundo projeto de número 122 autoriza o Poder Executivo a criar gratificações 
para os encargos extraordinários, altera a lei e dá outras providências. Então, esses 
cargos aqui vão ser para os servidores de cargo efetivo lotados na unidade de 
licitações e gestão de contratos, na unidade de controle do IPM, na unidade de 
manutenção do E-Social, na unidade de transporte do gabinete do prefeito. Nós temos 
também mais dois projetos de lei. O primeiro deles de número 123 que autoriza o 
Poder Executivo a firmar parceria e a repassar recursos à Associação de Pais e 
Amigos dos Excepcionais de Marau APAE e abre crédito especial e dá outras 
providências. O presente projeto aqui é em torno de 745 mil reais a ser repassado em 
12 parcelas. E esse valor aqui, o retorno aqui do recurso Fundeb e está vinculada à 
Secretaria Municipal da Educação. Para esse presente projeto aqui visa essa parceria 
junto a APAE no atendimento, viabilizando aí o atendimento de 209 beneficiários, 
sendo 175 da área da Educação. E outro projeto também é o de 124, então autoriza 
o Poder Executivo também fazer parceria com a APAE a repassar o recurso de 218 
mil reais sendo que este está vinculado à Secretaria de Trabalho e Desenvolvimento 
Social. Então, o presente projeto aqui é voltado somente para os alunos pertencentes 
aqui ao Município de Marau e que, consequentemente, é uma entidade para o nosso 
município de uma das que tem maior credibilidade e presta um serviço essencial aqui 
para Marau. Era isso, senhor Presidente, senhores vereadores. Muito obrigado.” 
PAUTA: PROJETO DE LEI Nº 121/2022 - EXECUTIVO - Estabelece, no âmbito do 
município de Marau, a legislação relativa ao Manejo Ético Populacional de Cães, 
Gatos e Cavalos. Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e 
Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; 
Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE LEI Nº 122/2022 
- EXECUTIVO - Autoriza o Poder Executivo a criar Gratificações para encargos 
extraordinários, altera lei e dá outras providências. Encaminhado para: Comissão de 
Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, 
Controle Externo e Infraestrutura. PROJETO DE LEI Nº 123/2022 - EXECUTIVO - 
Autoriza o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos a Associação de Pais 
e Amigos dos Excepcionais de Marau – APAE, abre crédito especial e dá outras 
providências. Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e 
Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; 
Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE LEI Nº 124/2022 
- EXECUTIVO - Autoriza o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos a 
Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais de Marau – APAE, abre crédito 
especial e dá outras providências. Encaminhado para: Comissão de Constituição, 
Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo 
e Infraestrutura; Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. 
REQUERIMENTO Nº 92/2022 - VEREADOR EDGAR CHIMENTO, VEREADOR 
JONAS SEBBEN, VEREADORA ADRIELA TONIN, VEREADOR DURANTE - 
Requer envio de ofício de parabenização à Empresa Fuga SA pela passagem dos 75 
anos de tradição e confiança que muito contribui no desenvolvimento de Marau. 
Encaminhado. INDICAÇÃO Nº 19/2022 - VEREADOR MACHADINHO - Sugere ao 
Poder Executivo Municipal a construção de um redutor de velocidade do tipo quebra-
molas na Rua José Vidmar, Loteamento Colina. Relator: Vereador Edgar Chimento. 



9 

 

INDICAÇÃO Nº 20/2022 - VEREADOR ELIANE CANABARRO DA SILVA - Sugere 
ao Poder Público Municipal, através dos órgãos competentes, o estudo da criação de 
um viveiro de Plantas Medicinais, com o envolvimento da Secretaria de Saúde 
Municipal, com profissionais competentes na avaliação e aplicação de produtos 
fitoterápicos em pacientes, principalmente de idosos, com segurança e 
responsabilidade. Relator: Vereadora Adriela. INDICAÇÃO Nº 21/2022 - VEREADOR 
ELIANE CANABARRO DA SILVA - Sugere ao Poder Público Municipal, através da 
Secretaria competente, a instalação de uma academia ao ar livre no Bairro Jardim 
América. Relator: Anderson Rodigheri. INDICAÇÃO Nº 22/2022 - VEREADOR 
ELIANE CANABARRO DA SILVA - Sugere ao Poder Público Municipal, através da 
Secretaria Competente, a instalação de faixa de segurança de pedestres na Rua 
Bento Gonçalves, em frente ao numeral 1429. Relator: Vereador Durante. ORDEM 
DO DIA: Proposições em Discussão Geral e Votação em Turno Único. PROJETO DE 
DECRETO LEGISLATIVO Nº 8/2022 - VEREADORA ADRIELA TONIN, VEREADOR 
JONAS SEBBEN, VEREADOR EDGAR CHIMENTO, VEREADOR DURANTE - 
Concede o Título Honorífico Destaque Mérito Farroupilha ao Tradicionalista Senhor 
Volmir Rizzardo. APROVADO por 9 votos favoráveis e 0 votos contrários. 
Parlamentares favoráveis: Adriela Cristina Balotin Tonin, Edgar Chimento, Anderson 
Rodigheri, Eliane Canabarro Da Silva, João Vagner Da Rosa Daré, Deolindo 
Jossemar Machado, Jonas Sebben, Eduardo Ostrowski Bergonsi, Ademir Durante. 
REQUERIMENTO DE PROVIDÊNCIAS Nº 33/2022 - VEREADOR ELIANE 
CANABARRO DA SILVA - Requer através da secretaria competente do Município 
que seja realizada melhorias na pavimentação da Rua Pedrinho Machado Bairro 
Jardim América. APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos contrários. 
Parlamentares favoráveis: Jonas Sebben, Ademir Durante, Adriela Cristina Balotin 
Tonin, Anderson Rodigheri, Eliane Canabarro Da Silva, Deolindo Jossemar Machado, 
Edgar Chimento, Eduardo Ostrowski Bergonsi. EXPLICAÇÕES PESSOAIS: 
Manifestaram-se os parlamentares: Eliane Canabarro Da Silva, Deolindo Jossemar 
Machado, Ademir Durante, Anderson Rodigheri. Pronunciamento da Vereadora 
Eliane Canabarro. “Boa noite, senhor Presidente Vaguinho. Colegas vereadores. O 
Duda Bergonsi que seja bem-vindo na nossa Casa aí também que eu também acabei 
de assumir também como suplente no lugar do Laércio Zancan como vereadora. Ao 
pessoal que tá nos assistindo essa noite que seja bem-vindo nessa Casa. Queria 
colocar nas explicações pessoais pedidos da comunidade que tem muitas coisas que 
já está em andamento, bastante construção, bastante. O Executivo bastante nessa 
parte de obras, assim, juntamente com o secretário de obras. E o pessoal fez o pedido 
nas comunidades como no caso da academia do ar livre no Jardim América. Então 
academia no Jardim América, o pessoal da comunidade está pedindo, né, tá cobrando 
de nós academia no ar livre. E também o pessoal aqui do Pedrinho Machado na 
parada de ônibus ali, né, tá pedindo uma reforma que tem as crianças que pega o 
ônibus e tá bem complicado, tá bem difícil, tem que fazer uma reforma no qual tá 
precisando mesmo ali. E certamente a gente vai ser beneficiado por isso. E depois 
Vila Bela também, o pessoal também tá pedindo uma reforma na praça que Vila Bela 
tá ficando um bairro muito bom, um bairro que está se desenvolvendo cada vez mais. 
E a gente fica muito contente em ver na cidade de Marau se desenvolvendo cada vez 
mais. É isso que é muito importante, é ver o desenvolvimento na nossa cidade. 
Também queria falar sobre esse projeto de ervas medicinais, Centro de Convivência 
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do Idoso. Isso é muito importante para que a gente evite bastante, é muito remédio, e 
eu tenho certeza que as pessoas idosas vai fazer a diferença para eles. E eu acho 
que é um projeto muito importante para os idosos. Também gostaria de dizer sobre a 
faixa de segurança na frente dessa CFC, na frente do Maicon Girardi, nós temos o 
quebra-molas ali, mas o pessoal tá bastante reclamando, né, que tá muito perigoso e 
precisa da faixa de segurança, tá muito movimentado ali e o pessoal tá saindo 
bastante dali do CFC Duna e precisa uma faixa de segurança para segurança da 
população. Também gostaria de dizer do desfile do dia sete de setembro que a gente 
eu desfilei junto com o pessoal do Centro de Convivência do Idoso. Muito bonito o 
desfile, muito gratificante ver a população todos desfilando. É um grande orgulho para 
nós esse desfile. E deixo aqui meu agradecimento a todos pessoal e todo o pessoal 
dessa Casa. Muito obrigado a todos”. Pronunciamento do Vereador Machadinho. 
“Senhor Presidente, colegas vereadores integrante dessa Casa, pessoas que nos 
assistem pelas redes sociais aí da cidade, também do interior que sejam 
cumprimentados por esse Vereador. Já quero desejar boas-vindas para nosso colega 
que hoje ele tá começando a carreira dele. Dizer para ele que se ele precisar de 
alguma ajuda do que nós puder ajudar, nós estamos à disposição. Mas o motivo 
mesmo de eu estar usando essa Tribuna hoje. Hoje eu estive visitando aqui no 
Tamanco Pega um morador que o sobrenome dela Ricci. E ele se queixou para mim 
que já faz um ano que foi levado os tubos da prefeitura lá para ele botar no lugar lá 
para passar as vacas que ele tem que tirar leite. E ele vem pedindo, pedindo na 
prefeitura e não tem jeito de eles irem arrumar. Então, peço para o Secretário, 
humildemente, que no que ele puder que ele vá fazer essa colocação dos tubos para 
eles, porque produtor rural nós temos que dá uma assistência boa para eles, porque 
é os que traz os produtos para a nossa cidade, que alimentam a nós. Então, ele tá 
indignado. Então, a gente pede que no momento que puder e que coloque. E também 
aqui na Estrada de São José dos Tonial. A estrada principal tá muito boa, não tenho 
que se queixar. Eu não uso fazer crítica se não tem necessidade. Agora tem umas 
entradas dos produtores ali que tá feia na chegada das casas. Eu de caminhonete eu 
se vi louco. Então, eu peço para o secretário que quando for fazer a geral, façam as 
entradas, dê uma olhada. Tem umas que tão boa, aquelas não têm, mas tem uns que 
não tem necessidade de passar, não tem condições porque tá muito ruim. Então, era 
isso senhor Presidente.  Muito obrigado”. Pronunciamento do Vereador Ademir 
Durante. “Senhor Presidente, nobres colegas vereadores e vereadoras e membros 
da assistência já nominados. Venho até essa Tribuna só falar, acho que todo mundo 
acompanhou e viu né, depois da pandemia de um ano, dois, não sair mais o desfile 
do dia sete de setembro e esse ano saiu desfile. Um grande número de pessoas que 
foram até Avenida Júlio Borella para assistir desfile. E quem estava lá que viu a grande 
número de alunos que temos nas nossas escolas do nosso município. Os futuros 
administradores têm que se preocupar com toda essa pessoal que vem vindo aí, né, 
as indústrias, esse pessoal vai precisar de emprego, renda para sobreviver. E a 
Secretaria da Educação, parabenizar aqui a Secretaria da Educação pela bela 
organização que fez, além de todas as escolas do município, particulares, entidades 
que desfilaram também. Muito bonito o desfile do dia 7. Eu acho que o pessoal estava 
bastante ansiado de ver o desfile. É uma tradição aqui no nosso município e nos outros 
municípios, no estado e no Brasil de comemorar a Independência do dia 7. Em todo o 
Brasil assistindo foi muito bonito, né. Seria isso. Um outro assunto que eu queria só 
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comentar aqui, mas quero levar à administração é a questão do nosso estacionamento 
rotativo. Eu, na época que esse projeto veio aqui, eu fui contra. Não é por isso que eu 
fui contra que eu vou falar aqui né. A empresa, várias pessoas que vem, estaciona aí 
e são multadas, né. Primeiro lá no início fazia a versão em estacionamento. Hoje não. 
Hoje tem que pagar os 21 reais de multa. Então é uma preocupação, né. Hoje mais 
de 5 pessoas me questionaram na rua. Não tive falando com a empresa e nem com 
administração. Acho que não é crítica. É levantar um problema que está aí e o pessoal 
não entende né. Que haja uma explicação sobre essa situação. Seria isso, senhor 
Presidente e obrigado”. Pronunciamento do Vereador Anderson Rodigheri. 
“Senhor Presidente, colegas, público ainda presente. Usar da Tribuna para desejar as 
boas-vindas ao Eduardo Bergonsi, Duda Bergonsi. É um grande privilégio a mim estar 
sentado em uma cadeira ao seu lado, pela amizade que temos. Não tenha dúvida 
disso. Mas também porque me recorda o grande aprendizado e a vivência que eu tive 
com José Henrique Bergonsi.  Na época em que foi vice-prefeito, eu tive a 
oportunidade de ser assessor de imprensa daquela administração municipal com o 
prefeito Romanini. E pude acompanhar o quanto Doutor Bergonsi foi ativo, 
participativo na condição de vice-prefeito e não recebia o salário. Tinha que receber, 
mas devolvia os quatro anos. Sempre contribuiu com o município de Marau que tá aí 
o filho mais velho Tomás, Thomas, que sabe de toda essa história vivenciada pelo pai 
e pelo avô. Então, como disse o Duda no início a linhagem da família Bergonsi na 
política, o DNA que o Eduardo traz também aqui para esta Casa. Mas quando 
deixaram da política, quando não mais estavam ativamente como candidatos ou como 
eleitos, continuaram contribuindo com o município, principalmente na área da saúde. 
O emancipacionista Lydio Thomaz Antônio Bergonsi na sua farmácia. Doutor José 
Henrique Bergonsi em seu consultório, quantas pessoas não ajudaram? Quantas 
vidas não salvaram? Atendiam, auxiliavam pelo SUS. Remédios para quem não podia 
pagar em uma época também difícil. A gente tem relatos de depoimentos de pessoas 
que sabem do que eu estou falando. Então, tenho certeza que isso também está no 
sangue do Duda e por isso do prazer de estar aqui ao seu lado. Desejo muito sucesso 
e pode, também, contar conosco aqui para sua atividade parlamentar. Obrigado 
senhor Presidente”. Conforme as normas regimentais, o senhor Presidente João 
Vagner Da Rosa Daré declarou encerrados os trabalhos da SESSÃO ORDINÁRIA, 
dos quais foram lavrados os presentes ANAIS que após lidos serão assinados. 
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